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       В июне 2020 года донской комсомол отметит 100-летие 
со дня образования. Первый съезд прошел в здании 
нынешней Ростовской государственной филармонии с 6 по 9 
июня 1920 года. В работе съезда приняли участие 104 
делегата, представлявших 5 тыс. комсомольцев.
      День работы I съезда Донского комсомола — 6 июня 1920 
г.— вошел в историю областной комсомольской 
организации как официальный день ее рождения. Съезд 
объединил комсомольские организации, наметил первые 
основные линии работы в областном масштабе. После I 
областного съезда комсомольская организация на Дону 
стала быстро расти, и к октябрю 1920 г. насчитывала уже 11 
тыс. человек.

Всего в рядах Всесоюзного Ленинского Коммунистического 
Союза Молодежи состояло около 550 тысяч жителей 

Ростовской области









          По-разному можно относиться к этой дате, но это 
наша история, история Отечества. 
       Трудно переоценить всё то, что было сделано за 
эти десятки лет несколькими поколениями советской 
молодёжи для экономического и оборонного 
могущества страны, для разгрома фашизма, 
послевоенного восстановления народного хозяйства, 
для мощного развития Урала, Сибири и Дальнего 
Востока, для освоения целины, покорения космоса, 
создания энергетического и нефтегазового 
комплексов, строительства БАМа, ВАЗа, КАМАЗа, для 
эпохальных достижений в науке и культуре, побед в 
спорте. 
        Для миллионов советских юношей и девушек 
комсомол стал настоящей школой жизни, где само 
время давало уроки ответственности, чуткости, добра 
и справедливости. Большинство из них сохранили 
самые теплые воспоминания об этой удивительной 
организации. 



Комсомольская организация Песанокопского района, 
насчитывавшая в своих рядах более 3 тысяч своих членов в 
96 первичных организациях, в жизни района играла большую 

роль.
Комсомольцы с. Богородицкого, например, через районную газету 

«Колхозный путь» в 1937 г. обратились ко всем комсомольцам и 
молодежи района достойно встретить 20-летие Ленинского 

комсомола. Они дали слово, что все комсомольско-молодежные 
звенья добьются 100-пудового урожая, создадут свою 

художественную самодеятельность, сдадут нормы на оборонные 
значки-ГТО, ВС, ПВХО, ПСО, а механизаторы будут ежедневно 

перевыполнять нормы выработки. 

Велика роль комсомольцев и молодежи в строительстве 
Невинномысского канала. От района ежегодно на стройку 
снаряжались специальные бригады. Люди ехали на своем 

транспорте, все работы выполнялись вручную. В 1940 г. от нашего 
района на стройке работало 200 членов ВЛКСМ.



                                   Комсомольцы 30-х годов

Первые комсомольцы с. Песчанокопского 
Лозина У. Богачева А. Гридчина, Долженко П.



                                   Комсомольцы 30-х годов



       С началом Великой Отечественной 
войны в Красную Армию и народное 
ополчение ушли более 50 тысяч 
комсомольцев области.
      Ориентиром для всей молодежи стало 
Постановление ЦК ВЛКСМ «О мероприятиях 
по военной работе в комсомоле». 
      Лето 1941 года — на митингах и 
собраниях, в подготовке которых 
комсомольские комитеты Ростовской 
области принимали самое активное участие, 
молодые патриоты клялись отдать все свои 
силы, знания, а если потребуется, и жизнь 
делу защиты Родины. 



       СОРОКОВЫЕ - РОКОВЫЕ
           …Однажды на территории бригады 

№3 колхоза «Заря» упал наш подбитый 
истребитель. 

Комсомольцы Николай Буняев, Георгий 
Реутов, Иван Махов оказали первую помощь 

летчику, сообщили в милицию и несли 
охрану, пока части самолета не вывезли из 

бригады.

Многие комсомольцы входили в состав 
истребительного батальона, который нес 

вооруженное патрулирование и охрану
важных объектов. 



    В селе Песчанокопском при отделе милиции создавался отряд 
самообороны, в нем участвовали мужчины старшего возраста и 
небольшая часть молодых ребят, пока не подлежащих призыву в 
действующую армию. В этот отряд вступил и Георгий Васильевич Алисов.
    Все десятиклассники Песчанокопской средней школы № 1, как и их 
сверстники из других школ области, были направлены под г. Ростов-на-
Дону для рытья окопов и противотанковых рвов.
Трудно себе представить, как полуголодные, озябшие ребята проделали 
этот путь пешком, ночуя в холодной осенней степи.       



     Лето 1942 года. Сданы  выпускные экзамены. Получены аттестаты 
зрелости, а немцы уже форсировали Дон и наступали на Кавказ. 
Выпускники 1942 года пришли  в военкомат  с просьбой отправить их на 
фронт. 
     Среди них был юноша, который возглавлял комсомольскую 
организацию школы, Георгий  Алисов. Он вступил в комсомол в 1939 году, 
а в 1941 году стал членом бюро РК ВЛКСМ. Бюро проводило большую 
работу по мобилизации молодежи на фронт. В это тяжелое для страны 
время Георгий Васильевич, как и все его одноклассники, стал на защиту 
своей земли. И пасмурным вечером 28 июля 1942 года около 1000 
допризывников 1924-1925 годов рождения, собрав  свой нехитрый багаж, 
влились в общий поток.



… В период оккупации сел района  немецко-фашистскими захватчиками 
комсомольцы вели работу среди населения – расклеивали листовки, читали 
сводки Информбюро. Страха  перед оккупантами не было.  Некоторые, как 
например Нина Петровна Лунева,  Надежда Ивановна Убейкобылина вступили  в  
комсомол  в школе,  накануне  оккупации, в 1942 г. Это был смелый, сознательный 
поступок девушек. Когда в село Песчанокопское вступили немцы,  всех 
комсомольцев вызвали в комендатуру (территория колхоза «Заря») с той  целью, 
чтобы поставить  на учет и отобрать у них комсомольские билеты. Начальник 
полиции Чаплыгин Илья Егорович отправил всех вызванных домой и посоветовал 
спрятать билеты.  Прятали, кто, где мог:  Демченко Анна Федоровна - секретарь 
комсомольской организации колхоза им. Давыдова спрятала билет, например, под 
камень, на котором стояли коровьи ясли. Группа комсомольцев колхоза им. Давыдова



    

Председатель колхоза Демченко Андрей Васильевич  комсомольцам поручал 
самые  ответственные  дела, спрашивал их совета, как распределить 3 центнера 
зерна хотя бы по 2, кому 3, а самым голодающим семьям по 5 кг пшеницы? Ведь 
все знали друг друга, видели,  кто ел в обед, а кто слезами обливался.  Сама 
Лунева Нина, комсомолка, за войну несколько  раз была на краю голодной смерти. 
По норме  в обед  колхозник получал  300 гр. бульона - голодные были всегда.

 Спасала кухарка – подкармливала. Однажды   «втихаря» она  передала ей горячую  
пышку, натертую чесноком. Нине  стало плохо, отхаживали в бригаде. 
Комсомольцам поручали   охрану,   перевозку   семенного  зерна  с элеватора, а  на 
элеватор возили   зерно нового урожая. Ответственность  и самоотверженность  
была поистине комсомольская: однажды, во время перевозки семенного зерна, у 
трактора  оторвалась  сцепка, и один рундук остался на дороге. 

Нина Петровна Лунева  осталась охранять зерно в босовичках (легкие летние 
туфли, которые были еще мокрые)  К утру «сторожа» сморил сон, и её, замерзшую, 
сменила Восковская  Варвара. Проснувшись в постели, первым делом Нина 
поинтересовалась: - а где же мой рундук с зерном? Кормить молодого работника 
было нечем – семенное зерно было на вес золота. Комсомольцам поручали и такие 
важные  дела, как подписку на государственный  займ развития народного 
хозяйства.  
А где брали деньги? Продавали масло, молоко и выплачивали деньги.  
Председатель не мог обойтись без помощи комсомольцев и  в деле контрактации 
телят для восстановления ферм колхоза, необходимо было убедить колхозника 
сдать своего теленка в колхоз. 
 
 



…Весной 1943 г. в колхозе им. Давыдова осталось 3 лошади, 2 быка, верблюд и три 
трактора. Боронили, пахали  землю  на коровах, пололи тяпками, под лопату сажали 
кукурузу. А в уборку организовали  комсомольско - молодежные звенья, где все работы  
выполнялись вручную. Одно из звеньев возглавляла Дорохова Мария Ивановна. 
Комсомольцы 36 га вручную скосили, связали в снопы, заскирдовали и обмолотили. С 
этого звена все брали пример. 
    Не менее ответственное  поручение выполнил  комитет комсомола колхоза им. 
Давыдова в 1944 г. - на собранные у населения деньги необходимо было закупить жмых 
подсолнечника для питания  в Лабинске – наши люди голодали, а на Кубани жили 
посытнее. Буланцова Е.Д, Юрченко П., Демченко А.Ф., Лунева Н.П. добирались товарными 
вагонами, но при этом чемодан с деньгами  Лунева Нина   не выпускала из рук. Кирзовые 
сапоги, гимнастерка деда и юбка из плащ- палатки  плохо грели, питания во время поездки 
не было – разве что можно было пожевать  закупленный жмых. Из-за  голодного обморока, 
случившегося  с Ниной,  она отстала от поезда. Пришлось догонять своих на перекладных.  
Жмых и вагон кукурузы были большой помощью колхозникам, страдающим от голода. 

Группа 
секретарей 
комсомола 
Песчанокопског
о района 
1947год.

Комсомольский 
актив 
Песчанокопского 
района 1949 г.



…Но комсомольцы умели и отдыхать. В колхозе 
еще до войны был построен клуб,  немцы во 
время оккупации разрушили его, оставив одни 
стены.  После освобождения комсомольцы его 
восстановили в нерабочее время - без единого 
гвоздя, без досок. В колхозе был хор, 
танцевальный кружок – руководил Абрамов 
Виктор,  голосовые возможности помогали 
определить Алпеев Егор, Усенко Иван 
Григорьевич. Выступали перед колхозниками  в 
поле, после собраний. 

         Парни и  девчата сами себе 
аккомпанировали  на гитарах, мандолинах, пели, 
танцевали, влюблялись. В клубе ставили  пьесы - 
к 8 марта, ко Дню Советской армии, к Новому 
году. Комсомольцы собирали продукты для 
детского дома в с. Летник, шерстяные носки, 
варежки для бойцов  фронта,  а также продукты 
для раненых бойцов  госпиталя Ростова. 
Демченко А.Ф., Пашкова М.И.,  Лашина  М.В. из 
муки пекли булочки, на собранные деньги купили 
носовые платочки и разносили  по палатам. 
Вместе с ранеными подшефные организовали  
концерт. А 8 мая 1945 г, во время очередного 
посещения госпиталя, все смотрели кинофильм 
«Любовь Яровая».  Вдруг неожиданно включился 
свет, и было объявлено о капитуляции Германии. 
Ликование, слезы радости были у всех. 



…После войны комсомольцы выводили на поля первые тракторы, 
самоотверженно боролись с безграмотностью, поднимали страну из руин Великой 
Отечественной, осваивали целинные и залежные земли; 
в 60-х и 70-х годах 20-го столетия комсомольцы героически трудились на 
строительстве БАМа и работали в молодёжных строительных отрядах; немало 
интересных и важных дел было у комсомольцев на производстве. 

Заседание комитета комсомола. 50-е годы



…1976 год стал в районе годом создания уборочно-транспортных звеньев, как будущей 
основы образования в 1977 году по одному в колхозе уборочнотранспортному комплексу, 
а потом и повсеместно.
С борта орбитальной научной станции «Салют» командир корабля Борис Валынов, 
бортинженер Виталий Жолобов направили космограмму звеньевому комсомольского 
молодежного звена из колхоза «Путь Ленина» Алексею Рубцову и комсоргу этого звена 
Николаю Матынину с поздравлением за успех в работе. 

В нашем районе уже действовали в каждом хозяйстве уборочно-транспортные звенья. 
Среди них особенно выделялись звено Героя Социалистического Труда Н.В. 
Переверзевой, Алексея Рубцова (колхоз «Путь Ленина»), Ивана Гвоздика (колхоз им. 
Первого Мая), Михаила Лукьянченко (кохоз «Рассвет») и другие. Их опыт работы был взят 
на вооружение и в 1978 году каждый колхоз создал по одному уборочно-транспортному 
комплексу по опыту Ипатовских хлеборобов, а в 1979 году такие комплексы были созданы 
на базе всех бригад района. 

Уже в уборку 1977 года комсомольско - молодежные звенья многих колхозов показали 
образцы труда. Центральный комитет ВЛКСМ в своей телеграмме горячо приветствовал и 
поздравлял звенья Ивана Гвоздика, Виктора Волчкова, Алексея Рубцова, Михаила 
Лукьянченко с успехами в труде. 



На полях зрел богатый урожай. К жатве - 78 готовился весь район.
Крупных успехов в работе добилось уборочно-транспортное звено, делегата XVIII 

съезда ВЛКСМ Ивана Гвоздика 
(колхоз им. Первого Мая). Еще в 1968 году молодой комбайнер за успехи в труде 

получил именной комбайн «СК4» от ростсельмашевцев в честь 50-летия ВЛКСМ. В 
1971 году Иван Гвоздик получил первую награду - медаль «За трудовую доблесть», 
а в 1973 году он впервые намолотил 10640 центнеров зерна. Орден «Знак Почета» 

засиял на груди у молодого механизатора. В 1976 году он возглавил звено, которое 
четырьмя комбайнами «Нива» намолотило за сезон 33 тысячи центнеров зерна. За 

трудовой подвиг он был удостоин ордена Трудового Красного Знамени. 
В 1978 году он получил серебряную медаль ВДНХ.

                                                                                                                         Иван Гвоздик



    

В 1979 году отлично сработали многие комсомольско-молодежные звенья. Так звено, 
возглавляемое А.Д. Бондаренко (колхоз им. Кирова), убрало хлеба с площади 1082 га и 

намолотило четырьмя комбайнами «Нива» 37128 центнеров зерна. В 1982 году Александр 
Бондаренко за самоотверженный труд и высокие намолоты хлеба был избран делегатом  

19-го съезда ВЛКСМ в Москве. 



    Отличилось и звено Л.Л. Лыкова (колхоз «Рассвет»). 
Они четырьмя комбайнами Нива» убрали 1372 га колосовых и намолотили 31025 центнеров 

хлеба. 
А на первых днях жатвы хлебов 1982 года уборочно-транспортное звено Леонида 

Леонидовича Лыкова поставило областной рекорд. Звено за световой день скосило на свал 
300 гектаров озимой пшеницы. На имя звена пришла приветственная телеграмма от первого 

секретаря обкома КПСС Бондаренко И.А.



Фотолетопись комсомола Песчанокопского района    

Встреча ветеранов Великой Отечественной 
войны и делегатов комсомольских съездов с 
пионерами и комсомольцами в музее, 1987 
год.



Фотолетопись комсомола Песчанокопского района    

Делегаты съездов комсомола М.С. Тутова и З.Н. Ноздрачева



Фотолетопись комсомола Песчанокопского района    
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